

Maternidad y sexualidad durante la pandemia, temáticas recientes de la *Revista de Estudios de Antropología Sexual*

- La publicación anual es editada por la investigadora de la Dirección de Antropología Física del INAH, Edith Yesenia Peña Sánchez
- Los números 11 y 12 fueron presentados en la Casa del Archivo Histórico del municipio de Colima

La *Revista de Estudios de Antropología Sexual* es un proyecto editorial de carácter anual, impulsado por la Secretaría de Cultura federal, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y la Dirección de Antropología Física (DAF), donde se abordan la sexualidad, el cuerpo y el género de manera interdisciplinaria, cuyos números 11 y 12 fueron presentados en la Casa del Archivo Histórico del municipio de Colima.

La publicación es editada por la investigadora de la DAF, Edith Yesenia Peña Sánchez, y en el caso de la revista 11, correspondiente a 2020, su coordinación estuvo a cargo de la antropóloga Miriam López Hernández, y centra su atención en las cosmovisiones prehispánicas e identidades de algunos pueblos étnicos contemporáneos, respecto a las mujeres y su vínculo con la maternidad y partería. En tanto, el número 12, de 2021, fue coordinado por la antropóloga Lilia Hernández Albarrán, y se enfoca en la sexualidad en el contexto de la COVID-19.

Al presentar ambos ejemplares, Peña Sánchez mencionó que el estudio de la memoria, los géneros y las sexualidades es algo dinámico, ya que el paso del tiempo genera nuevos códigos que confrontan nuestras cotidianidades y propician otra forma de convivencia social que necesita ser analizada.

“En ambas publicaciones el lector encontrará una ventana para explorar la maternidad, el cuerpo y el deseo, desde la visión del México antiguo y la etnografía de campo, pero, también, enfatiza en la afectividad durante el confinamiento donde nadie se podía abrazar, la soledad humana, el uso de las tecnologías de la información como herramienta de socialización, el erotismo en el hogar y las nuevas formas de noviazgo”, comentó.

Los dos números suman la participación de 37 especialistas en áreas del conocimiento antropológico, arqueológico e histórico, así como en filosofía, sociología, pedagogía, psicología y ciencias de la salud. Cada ejemplar se integra

de un editorial, diversos artículos y reseñas de obras, las cuales pasan por un dictamen exhaustivo, lo cual da alto valor académico a cada ejemplar.

“Llevamos 13 años con la edición de la revista y con ella buscamos acercar al público a las dinámicas sobre la sexualidad que siempre han existido, pero había ciertas reglas y/o tabúes que encasillaban todo de manera genérica. Hoy, debemos saber que el cuerpo humano es un territorio en disputa, porque mientras unos celebran su género, otros lo niegan y quieren uno nuevo; ante ello, la sociedad, la ciencia y la medicina deben tener las respuestas oportunas a estas nuevas construcciones sexuales”, apuntó.

En la presentación, cuya moderación corrió a cargo del presidente de la Asociación de Cronistas de Pueblos y Ciudades del Estado de Colima, José Salazar Aviña, la arqueóloga del Centro INAH Colima, María de los Ángeles Olay Barrientos, destacó los textos de la antropóloga del Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM, Miriam López Hernández, relativos al embarazo, las posturas de parto, lactancia, mortalidad materna y concepción de fertilidad entre los nahuas prehispánicos, contenidos en la revista 11.

Asimismo, recomendó el ensayo de la antropóloga de la Subdirección de Etnografía del INAH, Lourdes Báez Cubero, sobre los rituales de alumbramiento que realizan las parteras y las familias de pueblos como Naupan, en la Sierra Norte de Puebla.

“Es plausible que el cuerpo se analice desde el punto de vista histórico y médico; leer estas revistas ayudará a los padres para que puedan dar una mejor respuesta u orientación a sus hijos adolescentes y jóvenes, cuando les acerca de la sexualidad”.

Por último, respecto a la revista 12, la cual ahonda en la contingencia sanitaria desde vertientes como la desigualdad social, las tensiones políticas, afectivas y sexuales, la pérdida de empleo y la agudización de la discriminación, el médico general de Colima, Carlos César Romero Moreno, destacó que el número toque el aumento de los crímenes de odio que se dio durante la contingencia sanitaria, así como aspectos de salud como la depresión derivada del encierro prolongado, la ansiedad y el estrés, la violencia en los hogares, y las respuestas que tuvo el Estado ante esta problemática.

Los números 11 y 12 de la *Revista de Estudios de Antropología Sexual* están disponibles para descarga gratuita en la [página de la publicación](#), y en el caso del último se puede adquirir físicamente en las Librerías del INAH o en línea, a través de la página de la [Coordinación Nacional de Difusión del INAH](#).

---oo0oo---



CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



INAH

Síguenos en:

Facebook: [@INAHmx](#)

Twitter: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](#)

